

## **La ocupación del *lafken mapu* desde la historia ambiental, Chile, 1820-1900.**

La Ocupación de la Araucanía en Chile (también llamada Pacificación), ha sido – y es – un tema controversial que, pese a hundir parte de sus raíces en el siglo XIX, ha mantenido su vigencia en la agenda pública, sobre todo en los últimos años, donde el conflicto por tierras en la zona ha tenido diversos matices que van desde la cesión de tierras por parte de agencias del Estado a comunidades determinadas (a través de la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena, CONADI), hasta la ocupación de terrenos y fundos por parte de comuneros, hecho que generalmente desemboca en desocupaciones violentas que, eventualmente, termina en la muerte de alguno de los involucrados.

Pero la mirada historiográfica de este proceso ha sido – y sigue siéndolo – desde aspectos más bien clásicos: político, militar, económico. Si bien las decenas de artículos y libros que se han escrito sobre el tema nos ha permitido entender el conflicto desde distintas miradas (véase bibliografía), se nota aún la ausencia de otro vector que la presente investigación considera también de importancia: el ambiental. Esta opción temática y metodológica busca evidenciar cómo el medio natural ha influido en la sociedad y, viceversa, la sociedad sobre el hábitat. Particularmente interesa revisar la historia del antiguo territorio denominado como *lafkenmapu*, esto es, la franja costera situada inmediatamente al sur del río Biobío, y que entonces pertenecía al Departamento de Lautaro y al Departamento de Arauco, ambos dentro de la jurisdicción de la antigua Provincia de Concepción, Chile. Ello implica poner atención en villas y poblados tales como San Pedro de la Paz, Santa Juana, Coronel, Lota, Colcura, Laraquete, Carampangue, Arauco y Lebu, en una temporalidad que abarca desde 1820 a 1900, período en el cual se dio progresivamente la completa ocupación del territorio que hoy conforman las localidades ya aludidas, la mayoría de ellas mutadas en comunas.

¿Por qué es interesante hacer una historia de la ocupación de la Araucanía en su franja costera desde el punto de vista ambiental? Porque la historia que se ha escrito hasta ahora sobre esos lugares concentran su atención en la explotación de los minerales de carbón, o en la actividad agrícola y/o ganadera brindando, por ende, una mirada de carácter económico. También han sido mencionados en estudios de historia social. La mirada política tampoco ha faltado. Pero la gran ausente es la mirada ambiental. Es por ello que se ha optado explicar este problema histórico desde dos variables: relación e impacto entre el ambiente y la sociedad local y viceversa. Ello implica poner atención en distintos fenómenos de carácter natural, tales como terremotos, maremotos, erupciones volcánicas, El Niño, La Niña, etc., y, al mismo tiempo, el efecto del ser humano sobre el paisaje local, por ejemplo, con el surgimiento de nuevos poblados, como fue el caso de la zona de estudio, donde nacieron varias villas al alero de la explotación minera.